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hwung in Frankreich
Schwierigkeiten des Völkerbundes Vor einem Präſiöentenwechſel in Frankreich Schwere Gefährdung der deutſchen

Wirtſchaft öurch den Husfall der oberſchleſtſchen Kohlen

Giolitti als Vermittler
Wer die Kundgebung richtig verſtanden hat die nach

der Luzerner Zuſammenkunft Lloyd Georges mit Giolitti
veröffenclicht wurde der wußte Das Wichtigſte an dieſer
Erklärung war nicht was ſi2 enthielt ſondern was ſie nicht
enthielt Man hatte in Luzern das volle Einverſtändnis
zwiſchen England und Jtalien feſtgeſtellt von Frankreich
war dabei mit keinem Wort die Rede der Entente wurde
nicht gedacht Das war nicht mißzuverſrehen Millerands
illoyales Vorgehen bei der Anerkennung des Generals
Wrangel die er öffentlich bekannt gab ohne daß die eng
liſche Regierung vorher verſtändigt war hatte mehr als
eine Verſtimmung ja geradezu einen ſchroffen Gegenſatz
herbeigeführt Herr Millerand ſchien unter dem Eindruck
der polniſchen militäriſchen Erfolge die er als den Sieg
ſeiner ruſſiſchen Politik betrachtete durchaus nicht geneigt
dieſen Fegenſatz zu mildern Es ſah vielmehr faſt wie eine
Drohung gegen England aus daß er in einer Note an die
amerikaniſche Regierung einen wenig geſchickten Anbin
dungsverſuch unternahm Aber ſeither hat Millerand die
internationale Lage richtiger zu erfaſſen gelernt Die pol
niſchen Siege waren bloß eine Epiſode mit der Hoffnung
auf den endgültigen Zuſammenbruch Sowjetrußlands iſt es
nichts geweſen Und Amerika hat ſich durchaus abgeneigt
gezeigt mit Frankreich gegen Rußland geſchweige denn
gegen England gemeinſame Sache zu machen Die Reiſe
Giolittis nach Aix les Bains wo der italieniſche Miniſter
präſident als Vermittler zwiſchen England und Frankreich
es übernommen hatte die Entente wiederherzuſtellen fand
den Boden für einen Vermittlungsverſuch aufs beſte vor
bereitet Daß der Verfuch geglückt iſt beweiſt die Mittei
lung über die Ereigniſſe der Zuſammenkunft Millerands
mit Giolitti Der wichtigſte Satz darin beſagt die beiden
Miniſterpräſidenten hätten erkannt daß die erſte Grund
tage eines gerechten und dauerhaften Friedens die enge
Uebereinſtimmung der Alliierten England Jtalien und
Frankreich in der ganzen Welt und beſonders in Europa
bleibt

Mit dieſer Erklärung gibt Millerand vor allem die
Liebelei mit Amerika auf Das kommt auch ganz klar zu
tage wo die Erklärung von Aix les Bains von der Adria
frage ſpricht da wird geſagt daß Millerand dargelegt habe
wie großen Wert er auf eine ſchnelle Regelung der Adria
frage durch unmittelbare Verſtändigung zwiſchen den Jnter
eſſenten das ſind Jtalien und Jugoſlawien lege und
daß Frankreich einem ſolchen Abkommen im voraus ſeine
Zuſtimmung gab Millerand hat ſich alſo in dieſer für
Jtalien bedeutſamſten Frage den Standpunkt den ſchon das
Miniſterium Nitti vertrat zu eigen gemacht obgleich
Wilſon nach wie vor dabei bleibt ihn abzulehnen Betont
wird auch das Feſthalten am Vertrag ron Sevres wobei
man die Wahl hat ob man darüber den Friedensvertrag
mit der Türkei oder den am ſelben Tage und Orte unter
zeichneten Vertrag zwiſchen England Frankreich und Jtalien
über die Aufteilung ihrer Einflußſphären in der Türkei
verſtehen will Jedenfalls hat Millerand gegenüber allen
beſonderen Wünſchen Jtaliens das größte Entgegenkommen
gezeigt

Aber das iſt nicht das Entſcheidende Worauf es an
kam das war ob Millerand ſich in der ruſſiſchen wie in der
deutſchen Frage der gemeinſamen Politik Lloyd Georges
und Giolittis anſchließen werde Nach dem Wortlaut der
Kundhabung von Aix les Bains hätte er das ohne Rück
halt getan Es wird ebenſo wie in der Luzerner Erklä
rung auch diesmal von der Notwendigkeit des allgemeinen
Friedens geſprochen das vor allem die Wiederaufnahme
normaler Beziehungen zu Rußland erfordert alſo nicht
bloß wirtſchaftlicher ſondern auch der viplomatiſchen Be
ziehungen Und dabei wird ausdrücklich hinzugefügt Die
italieniſche und die franzöſiſche Regierung achten die Hand
lungsfreiheit der Sowjetregierung Vor zwei Wochen
batte Millerand noch pathetiſch verſichert daß es unmöglich
ſei Beziehungen zu Sowjetrußland anzulnüpfen Jetzt
ſtimmt er der Auffaſſung Lloyd Georges und Giolittis zu
daß Rußlands innere Verfaſſung kein Hindernis ſein dürfe
es zum Völkerkonzern wieder zuzulaſſen wenn vie Sowjet
regierung ſich in ihrer äußeren Politik loyal bleibt Und
wenn in Lugzern eine ſcharfe Sprache gegen das illoyale
Vorgehen der Sowjetregierung geführt wurde ſo würde in
AixlesBains eine zwar höchſt freundſchaftlich klingende
aber doch recht nachdrückliche Mahnung gegen die edle pol
niſche Nation zur Mäßigung und Achtung vor der Unab
hängigkeir der Völker gerichtet

ends aber wird die Wendung in der Volitik Mille

ſchäftigen Herr Millerand hat den in Luzern gebrauchten
Ausdruck akzeptiert die Sieger müßten bei Ausführung der
Friedensverträge vom Geiſt der Mäßigung erfüllt ſei Ja
er ſagt ſogar wohlwollende Mäßigung zu und verſpricht
Loyalität ohne Einſchränkung Wenn hinzugefügrt wird

daß die Ausführung des Verſailler Vertrags für Frankreich
eine Lebensnotwendigkeit ſei ſo wird dagegen von keiner
auch nicht von deutſcher Seite etwas eingewendet werden
Es handelt ſich ja nur darum wie der Vertrag ausgeführt
werden ſoll Wenn ſich Frankreich dabei wirklich im Gegen
ſatz zu ſeiner ganzen bisherigen Haltung und zu ſeinem
jüngſten Verſuch die Genfer Konferenz zu hintertreiben
künftighin loyal ohne Einſchränkung zeigen will dann
wird es gewiß auch Deutſchland loyal bereit finden ſein
Beſtes zur Wiederherſtellung eines wirklichen Friedens zu
tun Es bleibt nur abzuwarten ob redliche Abſicht hinter
den ſchönen Worten ſteckt deren nächſter Zweck es offenbar
iſt wieder zum Einverſtändnis mit England zu gelangen

a nÜ t
Erleuchtung in Frankreich

Paris 15 Septbr Eigene Meldung Jm per en
Leitartikel des Tem ps wird das Communiqus über Aix
les Bains mit aller Ausführlichkeit beſprochen Es ſeien
hier die Sätze angeführt die Bezug auf den Verſailler Ver
trag haben Es wäre ſehr ſchön wenn alles das was der
Artikelſchreiber ausführt voll und ganz den Tatſachen ent
ſprechen würde Wir ſind überzeugt daß wenn ſeine Worte
Taten werden Zwiſchenfälle wie Berlin Breslau uſw in
Zukunft vermieden werden Es heißt in dem Artikel Die
Erklärung von Aix les Bains betont daß die Ausführung
des Verſailler Vertrages für e vitales Jntereſſe
beſitzt Weiter heißt es dann Es ſei erlaubt hinzu
zufügen nicht nur für Frankreich allein dieſe Ueberlegung
führt zu einer anderen Die Erklärung von Aix les Bains
betont es ſei notwendig zu einer Befriedung Europas zu
kommen ohne die Jdee einer aus ſchließlichen Beherrſchung
Jn dieſer Wendung ſieht der Leitartikler eine Antwort auf
die italieniſchen Zeitungen die Frankreich beſchuldigt hätten
Europa beherrſchen zu wollen Er iſt des weiteren beſtrebt
anſcheinend allen Leuten einen Geiſt des Wohlwollens und
der Mäßigung anzuraten Frankreich habe keineswegs das
Bewußtſein Unfähigkeitsbeweiſe gegeben zu haben und
fühle keineswegs das Bedürfnis ſich zu entſchuldigen oder
ſich moralpredigen zu laſſen Das ſiegreiche Frankreich ver
lange nur was ihm gehört Wenn es Deutſchland gegen
über den anſpruchsvollen und eiligen Gläubiger ſpielt ſo
geſchieht dies lediglich weil die übrigen Verbündeten dem
Gläubiger die eiligen Forderungen der Wiedergutimachung
nicht garantieren konnten Aus den Hinterlaſſenſchaften
Deutſchlands hat Frankreich nicht den reichſten Teil er
halten Wenn eine Nation bereit war ſich in bezug auf
gewiſſe politiſche Punkte die die Wohlfahrt und Zahlungs
fähigkeit Deutſchlands erhalten gemäßigt zu zeigen ſo war
es Frankreich Aber ohne genügende Garantien wird Frank
reich fortwährend von finanziellen Bedürfniſſen für den
Wiederaufbau bedrängt Es iſt daher ſchwer ſich nicht jedes
mal in den Vordergrund zu drängen wenn die Frage der
Wiedergutmachung auftaucht Es iſt ferner jedesmal da
mit zu rechnen daß beide Verbündete für ihre Hilfe
leiſtungen neue Konzeſſionen verlangen Der Verfaſſer
hofft es nicht mehr nötig zu haben auf die Frage zurück
zukommen weil er nicht zulaſſen könne daß man Frankreich
immer zur Mäßigung rate während doch gerade Frankreich
das Land ſei das an der Zahlungsfähigkeit Deutſchlands
und Rußlands am allermeiſten intereſſiert iſt

Schwierigkeiten des Völtkerbundes
Amſterdam 15 Septbr Telegraaf meldet aus

London der Völkerbundsrat hat den Entwurf der juri
ſtiſchen Kommiſſion m die Errichtung eines inter
nationalen Gerichtshofes allen dem Völker
bundsrat angeſchloſſenen Ländern mit Anmerkungen
verſehen zugeſandt Es heißt darin Es liegt nicht in der
Abſicht des Rates auf irgend eine Weiſe ſeine Meinung be
züglich der Vorteile des Entwurfs zum Ausdruck zu bringen
bevor er volle Gelegenheit gehabt hat ihn zu ſtudieren Der
Entwurf iſt zuſtande gekommen nach einer langwierigen Be
ſprechung durch eine in jeder Hinſicht befugte Verſammlung
Ein ſo ſchwieriger und verwickelter Entwurf verurſacht um
vermeidliche Meinungsverſchiedenheiten ſelbſt zwiſchen den
befugteſten Sach verſtändigen Wenn Entwurf nicht das
ſelbe Schickſal haben ſoll wie die Pläne für einen Schieds

geſtändniſſe e werden Der Rat würde eine
unverſöhnliche Meinungsverſchiedenheit mit Bezug auf die
Tendenz des Entwurfs als eine Kataſtrophe für das
internationale uſammenleben betrachtenDies würde hedeuten daß der Bunh gezwungen wied offen

rands deutlich in den Sätzen die ſich mit Deutſchland be

gerichtshof im Jahre 1907 ſo müſſen gegenſeitige

zuzugeſtehen daß er nicht in der Lage iſt eine der
wichtigſten ihm anvertrauten Aufgaben zu
erfüllen

Zur Lage in Oberſchleſten

Breslau 15 Sept Eigene Drahtnachricht Jm
Hinblick auf die beunruhigenden Gerüchte nach denen von
polniſcher Seite ein neuer Angriff für den 18 dieſes Monats
gedacht iſt erläßt Korfanty einen Aufruf in dem er die
Bevölkerung Oberſchleſiens zur Ruhe und Beſonnenheit auf
fordert und alle Alarmgerüchte als böswillige Erfindungen
hinſtellt Beſonders intereſſant in ſeinem Aufruf iſt ein
Abſchnitt in dem er die polniſche Bevölkerung ermahnt ſich
keine Feindſeligkeiten gegen die italieniſchen Beſatzungs
truppen zuſchulden kommen zu laſſen Zum Schluſſe ſeines
Aufrufes fordert Korfanty möglichſt raſche Volksabſtim

mung sBei der geſpannten Lage in Oberſchleſien wird diefer
Aufruf aber wenig Erfolg haben um ſo mehr als aus
Radzionkan ſoeben die Meldung kommt daß dort der Land
jäger Golla ein Vertrauensmann des Verbandes heimat
treuer Oberſchleſier von unbekannten Tätern erſchoſſen
worden iſt Jmmerhin hat ſich die Lage im Aßſtimmungs
gebiet in den letzten Tagen etwas verbeſſert Auch die pol
niſche Berufsvereinigung und der polniſche Zentralberufs
verband mahnen in einem Aufruf zur Ruhe

Die ruſſiſch polniſche Frage
Kowno 15 Septbr Eigene Drahtnachricht Wit

rerlautet iſt Trotzki in Lida in Litauen angekommen um
dort die bereits angekündigte große Offenſive gegen Polen
vorzubereiten

Warſchau 15 Septbr Eigene Meldung Die über
Danzig nach Riga abgereiſte polniſche Friedensdelegation
ſteht unter der Führung von Dombski polniſchen
Kreiſen ſieht man die Stellung des Staatschefs Pilſudski
als erſchüttert an was auch aus dem Umſtand hervorgeht
daß Pilſudski während der Veratungen über die Rußland
zu ſtellenden Friedensbedingungen an der Front weilte
Die Grundlage der polniſchen Friedensbedingungen wurde
darauf vom polniſchen Verteidigungsrat in Abweſenheit des
Staatschefs angenommen Man führt dieſen Konflikt der
in der letzten Sitzung des Verteidigungsrates klar zutage
trat in erſter Linie auf die ſcharfen Angriffe zurück die
von den Rechtsparteien gegen ihn gerichtet werden und täg
lich an Heftigkeit zunehmen

Litauen unö Polen
Baſel 15 Sept Eigene Drahtnachricht Nach einem

Telegramm aus Kopenhagen hat die litauiſche Regierung
der polniſchen Regierung nunmehr deren letzte Note dahin
beantwortet daß eine litauiſche Abordnung ſich ſofort nach
Calvaria begeben würde um dort ſofort die Verhandlungen
mit Polen aufzunehmen Wie es heißt wurden die Feind
ſeligkeiten an der polniſchen Front bereits eingeſtellt

Die Rückführung der Soldauer Flüchtlinge

Berlin 15 Sept Der deutſche Geſandte in Warſchauv
teilt mit Die polniſche Regierung habe fich in der Frage
der Rückführung der Soldauer zu Verhand
lungen an Ort und Stelle bereit erklär Als Bevollmäch
tigter ſind beſtimmt von deutſcher Seite Geheimer Regie
rungsrat von Jering in Allenſtein von polniſcher Seite
Prinz Woroniecki

Proletariſcher Boykott Polens
Prag 14 Sept Eigene Meldung Nach einer Meh

dung des Prawo Lidu hat die Union die ſolidariſche Ge
werkſchaftsorganiſation die Möglichkeit in Erwägung ge
zogen daß über Polen ein vollſtändiger internationaler
Boykott mit Einſchluß der Lebensmittel verhängt werde
Zu dieſem Behufe hat die Union die Eiſenbahnerverbände
der anderen Nationen ſowie die Verkehrs internationale in
Brüſſel zu einer demnächſt in Prag ſtattfindenden Konfe
renz eingeladen auf welcher die n en Bedin desinternationalen proletariſchen Boykotts über Wo en be
ſchloſſen werden ſollen Bevor noch das Datum dieſer Kon
ferenz feſtgeſetzt werden konnte hat das Präſidium der
Union der Eiſenbahnbedienſteten unter dem Eindruck der
Anhaltung von 39 Waggons Munition und Kriegsmaterial
am 8 und 9 Sept in Preran eine Sitzung abgehalten d
dieſer Sitzung wurde wie Tribuna e rundſätzlichder vollſtändige Boykott Polens beſchloſſen Auf die ſozig
liſtiſchen Eiſenbahnerverbände der Nachbarſtaaten wird ein
ewirkt werden daß ſie ſchnellſtens dieſem Boykott an
li Dieſe Kund ird iu Sitzung der Abdetakien ver ſent dir

in der TſchechoSlowakei welche die ſozi wolrat ſchen
Ei vienſteten deutſck d Mbe n ſeehe hatragg Jene et e vie de
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aktion ſorberk vie Eiſenbahnhedienſteken ger Dienſtſtellen
uf ſtreng darüber zu wachen daß kein Kriegsmaterial nach

len durchgeſchmuggelt wird

vor dem Kücktritt Deschaneſs
Paris 15 Sept Wie der Matin in Sperrdruck

nitteilt hat ſich der Geſundheitszuſtand des Präſidenten der
Republit Deschanel am letzten Freitag merklich verſchlim
mert Jr Abgeordnetenkreiſen ſricht man von der Mög
lichkeit ſeines unmittelbar bevorſtehenden
Rücktritts Der Miniſter des Jnnern hat ſich ſofort
nach Aix les Bains begeben um den Miniſterpräſidenten
Millerand von der Lage zu unterrichten S nach ſeiner
Rückkehr werde ſich der Miniſterrat mit dieſer Angelegen
heit beſchäftigen Wie das Journal dazu mitteilt rechnet
man damit daß im Laufe der nächſten Woche eine Zu

nene des Parlaments zu einer außerordentlichen
agung erfolgt in der nur der Rücktritt Deschanels

und das Dekret über die Einberufung der Natio
nalverſammlung verleſen werden ſoll da verfaſſungs
emäß innerhalb 48 Stunden nach dem Rücktritt des Präſiſenteß die Nationalverſammlung zuſammentreten muß

der oberſchleſiſche Kohlenausfall Grunö
einer deutſchen Wirtſchaftskriſe

Die Wirren in Oberſchleſien haben ohne daß wir es
verhindern konnten die Gefahr einer ſchweren deutſchen
Wirtſchaftskriſe heraufbeſchworen In allen Schichten des
deutſchen Volkes war man ehrlich bemüht das Abkommen
don Spa zu erfüllen Und es gelang auch den ſchweren Ver
pflichtungen gerecht zu werden bis das Aufhören der
Kohlenzufuhr aus r ähg die Weiterlieferung der
vollen vertragsmäßigen engen unmöglich machte Jm
September ſind bisher 20 Prozent an der zu liefernden
Tonnenzahl im Rückſtand geblieben

Jn einem Aufſatz unter der Ueberſchrift Das Abkommen
von Spa beſpricht die Bochumer Bergarbeiter
zeitung die Schwierigkeiten die ſich der Kohlenverſor
gung aus den oberſchleſiſchen Gruben entgegenſtellen und
erwähnt darin daß ſich der Geſamtverluſt an
Kohlenförderung in Oberſchleſien infolge der Un
ruhen im Auguſt auf über 600 000 Tonnen beziffert

Das Blatt fährt dann fort Nur ſcheinbar ſteht die
völlige Ablieferung im Auguſt in Widerſpruch mit den Er
klärungen der Deutſchen in Spa wonach die ſofortige Ab
lieferung der 2 Mill Tonnen monatlich die deutſche Volkswirtſchaft ſchwer treffen würde Jm Vergleich zu den beiden

Monaten vor Spa iſt die deutſche Volkswirtſchaft im Auguſt

mit über 1 Mill Tonnen Steinkohlen
weniger verſorgt worden Sckon worden zahlreiche
Betriebseinſchränkungen Betriebseinſtellungen und Ar
beiterentlaſſungen infolge des Kohlenmangels gemeldet
Die Zahl der Arbeitsloſen wächſt in bedrohlichem Maße

Gelingt es Deutſchland in den kommenden Monaten
nicht ſeine Steinkohlenförderung um mindeſtens
1 Mill Tonnen monatlich zu erhöhen und ſteht
uns wie in Spa verſprochen nicht die oberſchleſiſche Kohlen
förderung in gerechter und unparteiiſcher Weiſe zu Gebote
ſo können wir uns bald in einer ſehr ſtarken
Kriſe befinden Wenn am 15 Novemßer durch die Ver
treter des Verbandes feſtgeſtellt wird daß die Ablieferungen
im Auguſt September und Oktober keine 6 Mill Tonnen
betragen dann droht dem Ruhrgebiet die mili
täriſche Beſetzung durch den Verband Wir wollen
das nach beſten Kräften verhindern aber niemand kann
über ſeine Kraft Deutſchland kann es nicht und auch
die deutſchen Bergleute können es nicht

Flugpoſt Baſel Frankfurt
Baſel 15 Sept Eigene Drahtnachricht Die Baſler

Nachrichten erfahren von zuverläſſiger Seite daß die Flug
poſtverbindung Baſel Frank urt a M ſchon in aller
nächſter Zeit verwirklicht werden wird Die Landung der
deutſchen Flugapparate wird auf dem Flugplatz Sternenfeld

be Baſel erfolgen Nach Durchführung des Flugdienſtes
wird es möglich ſein daß die Frankfurter Zeitungen ſchon
wenige Stunden nach ihrem Erſcheinen in Baſel ſind wäh
rend umgekehrt die ſchweizeriſchen Blätter nach wenigen
Stunden in Frankfurt geleſen werden können

Verfaſſunggebende Preußiſche Landes
verſammkung

151 Sitzung Mittwoch nachmittag
Berlin 15 Sept Präſident Leinert eröffnet die Sitzung

um 3 Uhr 30 Minuten und teilt mit daß das Haus am
Freitag dieſer Woche über die Vergewaltigung
der Landsleute in Oſt und WeſtpreußenOberſchleſien und Ruhrgebiet beraten wird Die
roße politiſche Erregung in dieſen Gebieten mache es er
orderlich daß auch die Landesverſammlung zu der Frage

Stellung nehme
Bei der Beratung einer Anordnung über die Beſchäf

477 weiblicher Angeſtellten in Gaſt und
Schankwirtſchaften fordert

Frau Hanna Soz daß die Beſchäftigung weiblicher
Angeſtellten in dieſen Betrieben unterſagt werden muß
wenn ſie die Jntereſſen der Geſundheit oder der Aufrecht
erhaltung der guten Sitten der Ordnung und des Anſtandes

n Dem freien Ermeſſen der Polizei dürfe die Ent
cheidung nicht überlaſſen bleiben

Es folgt die erſte Beratung eines
Geſetzes zur Aufſchließung von Steinkohlen

Abg Kuſemann Soz ſpricht gegen das Geſetz DieAusbeutung der Kohlenfelder dürfe Privoten nicht über

laſſen werden und beantragt Ueberweiſung an den Aus
ſchuß für Handel und Gewerbe

Abg Fräntzel Dem entgegnet es handele ſich hier
um kleine bisher noch nicht abgebaute Felder die den ört
lichen Brennſtoffbedarf decken können Dieſe müſſen zum
Abbau freigegeben werden Die Sozialiſierung der Berg
werke hindert dies Geſetz nicht

Abg Freiherr v Wangenheim Woelfe Wir begrüßen
das Geſetz Die in der Gegend von Osnabrück jetzt ſchon
vorgenommene Kohlenförderung wird damit auf geſetzlichen
Boden geſtellt

Abg Rippel Dn Die Not des Volkes iſt groß Alle
Mittel müſſen benutzt werden die Kohlennot zu beheben

Abg Ludwig U Der Rechten liegt das Jntereſſe
des Kapitalismus am Herzen

d Entwurf geht an den Ausſchuß für Handel und Ge
werbe

Es folgt die erſte Leſung eines Geſetzes über
die Errichtung neuer Landeskulturämter

Die Abgeordneten Weißermel und Mülſer Prün bean
tragen Ueberweiſung an die Siedelungsfommiſſion Das
Haus heſchließt entſprechend

Fach Erledigung ron Petitionen wird die Sitzung ver
ag
Nächſte Sitzung morgen Donnerstag 12 Uhr

mittags

Kirchengustritt Geſetz Notetat KleineVorlagen und Anträge
Schluß 126 Uhr

Deutſches Reich
Die Schußwaffen der Kriegervereine Die Krieger

vereine dürfen ſich nach Art 177 des Friedensvertrages mit
militäriſchen Dingen nicht befaſſen Namentlich iſt es ihnen
unterſagt ihre Mitglieder im Waffenhandwerk oder im Ge
brauch von Kriegswaffen auszubilden und zu üben oder

ausbilden und üben zu laſſen Der Reichswehrminiſter hat
ſich daher gezwungen geſehen ſänretiche m Beſitz der Krie
gervereine befindlichen Gewehre 98 einzuziehen Es beſteht
aber die Abſicht für dieſe abgelieferten Gewehre auf Wunſch
Schußwafſen älteren Modells auszugeben die die Vereine
dazu benutzen können um über dem Grab verſtorbener
Kriegseilnehmer Ehrenſalven abzugeben Es wird hierbei

Der Hhunö
Von

Richard Rieß München
Nachdruck verboten

Als ich näher kam war der ſchwarze Punkt zu einem
Knäuel und da ich noch intereſſierter herantrat zeigte ſich
dieſer Knäuel als ein enggeſpannter Halbkreis ſtaunender
Menſchen die mehrere Glieder tief den halben Straßen
damm füllten

Was gibt es denn hier fragte ich einen Mann im
e der einen Rugfack trug ſein Fahrrad bei der Hand
atte und ſich dadurch als Ausgeher anderswo Lauf

diener genannt auswies Dieſer würdige Graubart er
widerte nur dieſes aus bedächtiger Ueberlegung J ſchaug
halt daß d Leut ſchaug n und da möcht i fei ſchaug n was
zees hia z ſchaug n wär

Man wird mir glauben daß dieſe Antwort meinem
Wiſſensdrang nicht vollends befriedigte und da ich ſah daß
Straßenbahnen zugweiſe anhielten die Menſchenmenge nicht
zu ſtören und daß auch die Droſchken und Laſtfähren zu
wahren Fuhrparks anſchwollen ward jäh auch mein Jnter
eſſe an dem geheimnisvollen Verkehrshindernis rieſengroß
und ſo drängte ich mich denn durch den Ring Hatte man
eine verdächtige Perſönlichkeit gepackt War eine Verhaf
tung vorgenommen worden Aber nein Eben ſagte wer
den ich anſtieß Daß da wieder amal koa Schutzmann net
da iſt Alſo kein krimineller Zwiſchenfall War etwa
ſowas kommt ja vor war etwa ein Pferd geſtürzt

Ja grüß Gott Herr Docta hörte ich plötzlich eine
Stimme neben mir Das kam von der Annie Ausgang
heut Annie fragte ich Denn ſonſt herrſcht die Gute ja
als Kellnerin in meinem Stammlokal

Naa ſagte ſie Nur an ſundheitskuchen hab i
kaufen woll n Mei Waſſermadl is nämlich zu blöd der
ſchmierens fei altbackns lump an und bei uns im
ſchäft da ſieht man net viel fürs Geld Und wie i

d Leut hab ſtehn ſehn nachha bin i hal auch ſtehn blieb n
An Hunderl hab ns überg fahr n So a liebs Dingel an
Foxl Da hörn s net s Hundsfrauerl ſagt dem
windigen Lackl mit ſei m Radl dem ſcherten gleich zünftig
was

Ja da hörte i es auch und da ich nicht zurück konnte
ſondern immer weiter nach vorn geſchoben wurde ſtand ich
bald in der vorderſten Reihe Da ſah ich nun das braune

a lag und SeinTier das am tläglich wimmexte

on die Militärgewehre 71 71/84 und an die Jägerbüchſen
71 gedachi Das Einverſtändnis der Jnterallierten mili
täriſchen Kontrollkommiſſion für die Ueberlaſſung dieſer
alten Schußwaffen iſt nötig Der Reichswehrminiſter hat
jetzt jede andere Verwendung der Gewehre durch die Krieger
und Militärvereine als zur Abgabe der erwähnten Ebren
ſalven ſowie die Lieferung von ſcharfen Patronen zu Mili
tärgewehren an dieſe Vereine verboten Es iſt zu hoffen
daß bei dieſer Sachlage den S die Möglichkeit
ihren verſtorbenen Kameraden in algewohnter Weiſe dig
letzte Ehre zu erweiſen belaſſen wird

Ausland
Rumänien und Rußland

Bukareſt 15 Sept Eigene Drahtnachricht Wie die
Bukareſter Zeitungen melden hat die rumäniſche Regierung
die letzte Note der ruſſiſchen Regierung dahin beantvwortet
daß ſie nach wie vor auf die Erhaltung freundſchaftlicher Be
ziehungen zu Rußland größten Wert legte und in kurzer
Zeit definitiv entſcheidende Vorſchläge über die Wieder
aufnahme der politiſchen und wirtſchaftlichen Beziehungen
machen würde

Die Arbeiterbewegung in Jtalien
Rom 15 Sept gen Stefani Der Nationalver

band der Gewerkſchaften ſetzte ſeine Verhandlungen mit
dem Miniſter für öffentliche Arbeiten und für Jnneres
ſowie mit mehreren Vanken zum Zwecke der Erwerbung
einiger großer Betriebe durch ein nationales
Konſortium der metallurgiſchen Gewerkſchaft fort Die Er
werbung der Werſt von Caſtellammare die 2000 Arbeiter
beſchäftigt ſcheint nahe bevorzuſtehen

Vom engliſchen Bergarbeiterſtreik

Amſterdam 15 Sept Telegraaf meldet aus London
daß ſich die Ausſichten auf eine Regelung im engliſchen Berg
arbeiterſtreik verbeſſern Die Times veröffentlichen einen
Brief Smillies in dem dieſer kategoriſch in Abrede ſtellt
daß der Kampf der Bergarbeiter um die Sozialiſierung gehe
und daß er politiſchen Charakter trage

Halle und Umgebung
Halle den 16 September 1920

Fachſchulen für Holz und Glasinduſtrie
Die nachſtehend aufgeführten Fachſchulen die teils ſtaat

lichen oder ſtädtiſchen teils privaten Charakter haben bil
den abgeſehen von den Holzſchnitzſchulen im allgemeinen
keine Lehrlinge aus ſondern wollen denen die ihr Hand
werk praktiſch bereits hinreichend kennen gelernt haben eine
höhere Fachausbildung gewähren die ſie zu vollkommeneren
Leiſtungen befähigt Die weitgehende Arbeitsteilung die auch
im Holzgewerbe beſtändig zunimmt bewirkt daß die prak
tiſche Ausbildung häufig einſeitig und wo eine Spezialaus
bildung erforderlich dieſe nicht gründlich genug iſt Eine
höhere Vorbildung für den Beſuch dieſer Fachſchulen wird nicht
verlangt im allgemeinen genügt eine vorausgegangene mehr
jährige praktiſche Tätigkeit

Die ſtaatliche Wagenbauſchule in Hamburg be
zweckt die Ausbildung von Stellmachern Wagenſchmieden und
Wagenbautechnikern Sie will in zwei halbjährigen Kurſen
ihren Schülern diejenigen theoretiſchen und konſtruktiven
Kenntniſſe ſowie zeichneriſchen Fertigkeiten verſchaffen die
für Werkmeiſter in größeren Wagenbauanſtalten und zum
Entwerfen ganzer Wagen jeder Art notwendig ſind Vor
bedingungen für den Eintritt in dieſe Schule ſind Vollendung
des 18 Lebensjahres gute Volksſchulbildung eine hinreichende
praktiſche Lehrzeit und einige Kenntniſſe im geometriſchen
Zeichnen Das Schuldgeld beträgt 200 Mark für beide Halb
jahre wozu noch etwa 250 Mark für Zeichengeräte und
andere Gebrauchsgegenſtände kommen Die Bedingungen

linkes Hinterbein zuckte kreuzjämmerlich Die n aber
ſprach auf den jungen Burſchen ein der neben ſeinem Zwei
rad ſtand und nichts entgegnen konnte

So a Burſch hört eing ſperrt ſagte einer der Um
ſtehenden

Tuats weh Hansl fragte ein anderer
Die Unmſtehenden ſtreichelten das arme Tier Sie

Sarde ſich nicht vom Flecke Hinter ihnen ſtauten ſich die
agen

Na dees arme Hunderl wie lieb s ſchaugt
Man müßt s beiſeit ſchaff n in c Hausgang nei

meinte einer und rührte ſich nicht vom Flecke
Umſchläg müßt man halt mach ſagt ein anderer und

ſtand daneben
Das arme Hündlein wimmerte ununterbrochen
Einer der nun zu ſprechen anhub wiſchte ſeine Brillen

gläſer und wackelte dabei mit dem großen Nein
nein ſagte er Jch hatt auch einmal einen Fox
terrier ein ſehr ſchönes und ſehr treues Tier Kuno
haben wir ihn gerufen Aber ich weiß nicht wie
die Herrſchaften zu der Tatſache Automobil als Verkehrs
mittel ſtehen ich jedenfalls meine und behaupte
na kurz und gut das Automobil iſt dem Hunde Kuno ja
einfach ja über den Leib gefahren und wie ich nun den
Chauffeur zur Red ſtellen will da

Da war es der Annie endlich gelungen ſich Platz zu
ſchaffen Sie ſah das Hunderl das ſich am Boden wand
r ihr Kuchenpäckchen dem Nächſtbeſten zu Halten kniete
ei dem Tierchen nieder und ſtreichelte über ſein Fell Da

bei rief ſie empört Wo habts ös denn Euern Verſtand
allemitanand Da verzählts Euch ſchicht n und dös
Viecherl dös arme möcht glei hi/werd n vor Schmerzen
Und zu mir gewandt halb auch et der ratloſen r
beſitzerin ſagte ſt noch dies Jhr Stammgaſt Mayr ſei ein
Veterinär der ſitze grad an ſeinem Platz

Und dann nahm ſie das Tier auf den Arm und trug es
beiſeife wie ein kleines Kind

Die Leute waren ſehr erſtaunt Was ging der fremde
Hund denn die Kellnerin an Und ſie waren auch weni
erfreut Denn ſie mußten nun auseinandergehen und au
p77 der leiſeſte Vorwand beſtand hinferner für Straßen
e Droſchken und Laſtfähren zu warten und ſich auf
zubauen

Als alles wieder in ſeiner Ordnung war kam auch ein
Schutzmann

er Ausgeher beſtieg nun auch ſeinerſeits ſein Rad
Aber vorher ſagte er noch
ſolchene

zu mir gewandt
ſchaftlhuaberin a a olchens

alleweil gern wußt wie dees ausgangen is mit dem Auto

aJ Zalt haltgang und kann

mobül und dem Herrn dem noblichten a ſolchen
ſchaftlhuaberin a ſolchene

Der Herr beim Einkauf
Wenn ein Herr eine Dame beim Einkaufen begleitet ſo

mag das für dieſe ein Vergnügen ſein für die Verkäuferin
aber iſt es eine Qual Dies behauptet eine Franzöſin in
einem Pariſer Blatt in einem temperamentvollen Artikel
in dem ſie auseinanderſetzt warum Frauen allein ein
kaufen ſollen

Ein Gatte der mit ſeiner Frau einkaufen geht iſt ſo
wenig an ſeinem Platz wie ein Baby im Theater meint ſie

Jm beſten Falle iſt er eine Zerſtreuung im ſchlimmſten
ein Hindernis Wenn die Männer die ihre Frauen be
gleiten Entrüſtung und den Jngrimm ahnen würden mit
der ich ſie hinter meinem verführeriſchen Lächeln betrachte
ſo würden ſie ſchleunigſt das Weite ſuchen Hier kommt ſo
ein Paar Die Dame fragt nach einem Regenſchirm Jede
feinfühlige Frau weiß was das bedeutet Es bedeutet daß
ſie gar keinen Regenſchirm will ſondern daß ſie plötzlich von
dem Verlangen ergriffen wurde irgendetwas zu kaufenOder vielleicht hat ſie ein Gegenſtand im Schaufenſter an

gezogen oder ſie iſt einfach müde und will ſich ein wenig
unter hübſchen Sachen ausruhen Oder vielleicht hat ſie
ihre beſte Freundin in zehn Schritt Entfernung geſehen und
wollte ihr ausweichen oder ſonſt etwas Es iſt alſo meine
Pflicht als Verkäuferin ihr andere ſchöne Sachen vorzu

wie Perlenbeutel ſeidene Taſchentücher geſtickte
Bluſen Spitzen uſw Und die Dame zeigt daß ſie Geſchmack
hat indem ſie einen entzückenden Kiſſenüberzug aus Spitzen
wählt Man wird begreifen wie entrüſtet wir beide über
den plumpen Proteſt des Gatten ſind der erklärt man ſei
voch wegen eines Regenſchirmes er

Es iſt doch ein entzückender Kiſſenüberzug ſo fein wie
Spinnweben ſuchte ich ihn zu begütigen Madame wird
darin eine mindeſtens ebenſo ſchöne Erignerung an ihren
Beſuönnr Paris beſitzen wie in einem Regenſchirm

Aber es ſoll doch nun mal ein Regenſchirm ſein be
r er und im übrigen wird das
e n e

Herren die allein einkaufen ſind nicht viel beſſer Neulich fand ich einen engliſchen Offizier der eine Damenhand

taſche kaufen wollte ängſtlich und unruhig wie wenn er

etwas n im z be ich höflichWas beunru mein Herr ragteDie eß er hervor Jch ſo
n

dem Aal ine eng 4 e u

iſſen bald zerriſſen
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Aufnahme in die ſtäd tiſche Tiſchkerfachſchuler Leipzig eine kunſtgewerbliche Lehranç alt mit Werk

ſtätten für Tiſchler Holzbildhauer und Drechſler iſt eine
wenigſtens zweijährige Berufspraxis Die Schulzeit beträgt
anderthalb Jahre doch ſind auch Kurſe von kürzerer Dauer
zuläſſig Die Fachleute werden hier ſoweit ausgebildet daß
ſie befähigt ſind eine Stellung als Werkmeiſter Geſchäfts
leiter oder ſelbſtändiger Meiſter einzunehmen Auch zum
geichner für Bau und Möbelarbeiten können ſich in der
Praxis erfahrene Leute ausbilden Von beſonderem Wert für
die Schüler dieſer Lehranſtalt ſind die Sammlungen des
ſtädtiſchen Kunſtgewerbemuſeums mit den charakteriſtiſchen
Möbelformen vergangener Stilepochen Die Fachſchule
für Tiſchler Bildhauer und Dekorateure in
Blankenburg a ein Unternehmen privaten Charak
ters hat mehrere Kurſe von verſchiedener Dauer eingerichtet
in denen ſich Beſucher mit entſprechenden Vorkenntniſſen
zu Maſchinenmeiſtern Jntarſienſchneidern Kalkulatoren Beiz
meiſtern Technikern und Zeichnern ausbilden können Wer
ſich ſpäter als Fachlehrer betätigen will wird zu dem Unter
richt an der gewerblichen Fortbildungsſchule hinzugezogen
und erhält darüber ein entſprechendes Zeugnis Dieſelben
Ausbildungsmöglichkeiten in ungefähr derſelben Zeit gewährt
die ebenfalls von privater Seite betriebene kunſtgewerb
Fiche Tiſchlerfachſchule in Cöthen die ſpeziell die
Ausbildung von Beiz und Poliermeiſtern in ihr Programm
aufgenommen hat Dieſer Lehranſtalt in Cöthen iſt eine
Fachſchule für Wagenbauer angegliedert Die Ausbildung zum
Werkmeiſter Meiſter oder Techniker dauert 12 Monate

Lediglich für Holzſchnitzer Holzbildhauer und Kunſttiſchler
ſind die Holzſchnitzſchulen von denen die in Warm
brunn i Schl und in Partenkirchen i Bay her
vorgehoben ſein ſollen Die Holzſchnitzkunſt die in waldreichen
Gebirgésgegenden zu Hauſe iſt wie in den Bayr Alpen im
Bayr Wald im Schwarzwald im ESrzgebirge im Thüringer
Wald wo ſie allerdings mehr zur Spielwareninduſtrie wurde
wird aufblühen wenn es ihr gelingt ihre Erzeugniſſe be
ſonders als Erſatz für ſolche aus Stein oder Metall mehr
einzubürgern Das wird nur der Fall ſein wenn ſie ſich von
alter Starrheit und Schablonenhaftigkeit befreit und Arbeiten
ſchafft die in lebendigen friſchen eigenartigen Formen von
einem guten Geſchmack und freier künſtleriſcher Geſtaltung
zeugen wie das z B von den Schöpfungen der Warmbrun
ner Schule geſagt werden kann

Jn Zwievel in Bay wo neben Holzſchnitzerei auch
Glasfabrikation betrieben wird hat man mit der Holzſchnitz
ſchule eine Fach ſchule für Glasinduſtrie verbunden
Die Beſucher können ſich hier im Glasmalen Gravieren
Schleifen Aetzen ausbilden und ſich die für angehende Glas
techniker wie Schmelzer Hüttenmeiſter u dgl notwendigen
chemiſchtechniſchen Kenntniſſe aneignen Die Ausbildungs
zeit beträgt 15 3 Jahre Perſonen mit höherer Schulbildung
tie Glastechnik und Glaschemie eingehend ſtudieren wollen

find ſehr willkommen
Wer ſich im Holzgewerbe beſonders nach der kunſtgewerb

lichen Seite ausbilden will braucht aber nicht fremde Lehr
anſtalten aufzuſuchen er hat in der hieſigen Handwerker
und Kunſtgewerbeſchule ebenfalls Gelegenheit dazu Jn den
Fachklaſſen für Raumausſtattung und für Plaſtik kann er ſich
mit dem Entwerfen von Möbeln und Holzſchnitzereien beſchäf
tigen und in den dazu gehörigen Werkſtätten für Holz
bearbeitung kann er die Gegenſtände ſelbſt herſtellen Auch
iſt ihm hier Gelegenheit geboten ſich an der Drehbank als
Drechſler weiter auszusilden Es beſteht die Ausſicht daß dem
nächſt junge Leute in die Werkſtätten der hieſigen Handwerker
ſchule als Lehrlinge eintreten und ſich ebenda ihr Zeugnis
erwerben können Weitere Auskunft über alle Fragen dieſer
Art erteilt die Berufsberatungsſtelle im ſtädtiſchen Arbeits
zmt Salzgrafenſtraße Nr 2

Verbanö Provinzialſächſiſcher Schafzüchter
Am Mittwoch nachmittag hielt der Verband provinzial

r Schafzüchter unter Vorſitz des Herrn Oekonomierats
Subbe Kaltenmark im großen Saal der Landwirtſchafts
dammer ſeine 3 ordentliche Mitgliederverſammlung ab

Der Vorſitzende begrüßt die Verſammlung Der Jahres
bericht liegt gedruckt vor Nach Rechnungslegung wird dem Vor
ſtand Entlaſtung erteilt

Hierauf nahm Herr Prof Oppermann Hannover das
Wort zu ſeinem Vortrag über Die Folgen fehlerhafter
Haltung und Fütterung der Schafe Das fkann wegen ſeines Wollkleides einen kühleren Stall vertragen
als andere Tiere ausgenommen in der Zeit der Schur und aus
genommen die Lämmer Das wollbekleidete Schaf braucht einen
Stall mit einer durchſchnittlichen Temperatur von 12 Grad das
geſchorene und Lämmer eine ſolche von 16 Grad Celſius Feuchte
Wände müſſen abgedeckt werden Für gute Vertikalventilation
muß geſorgt werden Jn der Nähe des Stalles muß ein Lauf
bogen oder ein Tummelplatz eingerichtet werden Die Einſtreu
muß ſo gehalten ſein daß die Tiere nicht in Jauche ſtehen Sie
darf nicht ſtaubig und muffig ſein Jn Ställen für Mutterſchafe
müſſen während der Lammzeit Desinfektionen vorgenommen
werden um Erkrankungen des Euters zu verhüten

Die Wahl und Zuſammenſetzung des Futters iſt ausſchlag
gebend für die Widerſtandsfähigkeit der Schafe und Ergiebigkeit
der Schafzucht Heu von Moorwieſen iſt nicht beſonders nahrhaft
Sauerfutter muß vorſichtig gereicht werden ebenſo Wurzelfutter
Durch Verabreichung von Kochſalz von 8 Gramm pro Schaf
werden manche Nachteile der Futterſtoffe verhütet Kraftfutter
ſtand bis jetzt wenig zur Verfügung Rapskuchen gibt man am
beſten auf Rübenſchnitzel Für Mutterſchafe und Lämmer iſtFütterung mit Schlempe zu vermeiden Luvinen muß man in
kleinen Mengen geben da ſie leicht Gelbſucht verurſachen Kar
tofſeln und Rüben ſind auch Schafmüttern und Lämmern zu
träglich Saure Rübenblätter ſollen an tragende und ſäugende
Schafe nicht verabreicht werden An Kleeweiden müſſen die Tiere
langſam gewöhnt bei naſſem Wetter gemieden werden Auch
Stoppelweiden ſollten nur bei trockenem Wetter betrieben werden
Während der Herbſtweide iſt auf ſpäten Austrieb und frühen
Eintrieb zu achten Bei idenfütterung muß genau darauf
geachtet werden ob die Weide die Wurmkrankheit hervorzubringen
geeignet iſt Feuchte Wieſen ſind in dieſer Hinſicht beſonders
gefährlich Ein guter und vor allen Dingen ein geſunder Hund
iſt ein wichtiger Faktor in der Schafzucht Die Paraſitenkrank
heiten der Schafe ſind meiſtens vom Schäferhund übertragen
worden Jeden Hund ſollte man im Frühjahr vor dem erſten
Austrieb einer Wurmkur untkerziehen Ebenſo wichtig iſt die
Maßnahme für die Jagdhunde die ja vielfach in Berührung mit
Schafherden kommen RNeben einem tüchtigen Schäfer muß au
der Hausherr über die wichtigſten Erforderniſſe der Schafzuch
im klaren Des Herrn Auge macht das Vieh fett

Herr Prof Dr Raebiger Halle ſprach über Neuere
Forſchungen auf dem Gebiete der Schafkrank
heilen Der Vortragende ſprach zunächſt über die Räude
and ihre Heilung durch Gasbehandlung Dieſe Behandlung iſt
die vorteilhafteſte da billiger bequemer und erfolgreicher iſt
als alle anderen Mittel Rach der Vehandlung müſſen die Tiere
ogleich ins Freie gelaſſen werden Ausräucherung und Des
nfektion der Ställe letztere mit Karbidkalk iſt erforderlich

Die Gasbehandlung wird in beſonderen Zellen vorgenommen
u empfehlen iſt die Beſchaffung Zellen auf lder Kreisblatte e Nee Velseſtunna von Lenoſenihal
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Eine andere wefährliche Schaftrankheit iſt die Cocci
dioſe Sie iſt im vorigen Herbſt erſtmals und inzwiſchen in
15 Ställen aufgetreten Die Krankheitserſcheinungen äußern ſich
in Noſenröte Futterverſagen Durchfall Jn wenigen Wochen
gehen die Tiere ein Die Sterblichkeitsziffer beträgt 30 Prozent
Wichtig iſt die Kotunterſuchung zur Feſtſtellung der Krankheit
Die Seuche kann bis jetzt nur durch vorbeugende Maßnahmen

bedeutungsvolle

Unfall abgegangen

Feſte abgeſchloſſenen Pakt Auf der Friedenshöhe gad es
dann bei Beginn des Programms das zweite aber weniger

Jntermezzo indem das Podium für die
Sängerſchar zuſammenbrach Die Sache iſt aber ohne jeden

SeptDüben 15 Ein Opfer ſeines Berufs iſtbekämpft werden Die Paraſiten werden hauptſächlich übertragen hier der praktiſche Arzt Dr Johannes Riemann geworden er
durch den Kot
Ställe und zeitweiliges Einſtellen des Austriebes zu ſorgen

Es iſt deshalb für gründliche Desinfektion der erlag einer Blutvergiftung die er ſich bei Ausübung ſeiner Praxis
zuoezogen hatte Der Verſtorbene der 54 Jahre alt geworden iſt

Auch der Dünger ſollte desinfiziert werden Die Kreoſolpräparate und ſeit 25 Jahren in Düben rraklizierte hatte eine ſehr um
ſind am geeignetſten zur Vernichtung der Coccidien
geſunde Tiere ſind zu trennen

Die dritte Art der Erkrankungen der Schafe ſind die Rauſch
rankheiten Der Rauſchbrand wird vermittelt auf der
Weide durch Hundebiß und durch Schur Symptome ſind Mattig
keit und Fieber die Scheide ſchwillt an bis zu Fauſtgröße Drei
verſh edene Arten von Bakterien rufen die Krankheit hervor
Die Seruminſititute baben einen Jmpfſtoff zur Bekämpfung her
geſtellt der alle drei Erreger tötet Die paſſive Jmmuniſion
hat perbütende die aktive beſeitigende Wirkung

Es muß angeraten werden in enger Zuſammenarbeit mit
den Sachverſtändigen vorzugehen Die Landwirtſchaftskammer
bat ein beſonderes Lobe ratorium zur Feſtſtellung und Bekömpfung
von Schafkrankheiten eingerichtet deren Benutzung zu empfehlen iſt

Der Vorſitzende und das Vorſtandsmitglied Herr Ritterguts
beſitzer Heinze werden wiedergewählt Als 2 Vorſitzender wird
Her Oberamtmann Meyer Friedeburg gewählt Die übrigen
Vorſtandsmitglieder werden nach Vorſchlag durch Zuruf gewählt

An Beiträgen die an den Verband zu entrichten ſind werden
29 Pf für Schaf und Bock und 30 Pf Sortierungsgebühren pro
Mutterſchaf feſtgeſetzt

Tierzuchtinſpektor und Geſchäftsführer des Verbandes Herr
Schwägler teilt mit daß der Vorſtand eine

Zentraliſierung der Schafauktionen
vorſchlägt und zwar werden Halle und Stendal gks Mittel
punkte vorgeſchlagen
gung ſtattzufinden Der Vorſchlag wurde angenommen

Der Kreisſchafzucht Verein Zeitz Weißenfels beantragt eine
Statutenänderung dahingehend anzunehmen daß die Wolle nur
auf dem Wege der Auktion zu veräußern iſt

Der Vorſitzende erklärt dazu daß der Vorſtand beſchloſſen
habe eine örtliche Auktion nicht zuzulaſſen daß aber der Einzel
verkauf nicht unterſagt werden könne Dem Beſchluß des Vor
ſtandes wurde nach Ausſprache zugeſtimmt

Die Wollauktion beginnt heute mittag um 12 Uhr Die
nächſte Wollauktion findet am 12 November in Berlin ſtatt

Damit war die Tagesordnung erſchöpft und der Vorſitzende
ſchloß die Verſammlung

Die Ortsgruppe Halle des Philologenverbandes der Provinz
Sachſen hielt Dienstag ihre Vollverſammlung des September ab
Nach herzlichen Dankesworten an Herrn Dir Dr Hampel
forderte der neue Vorſitzende Herr Studienrat Florſtedt die
einzelnen Kollegien zu reger Mitarbeit auf Darauf machte er
eine Reihe von Mitteilungen bekannt darunter den Plan eine
Krankenkaſſe für Philologen zu ſchaffen Ferner wies er
auf die Arbeit in den einzelnen Ausſchüſſen hin Dann wurden
die geänderten Satzungen der Ortsgruppe endgültig angenommen
Wichtig war ſodann der Bericht von Herrn Studienrat Florſtedtüber Gehaltsfragen und den Rachweis wie ungünſtig nach der
neuen Beſoldungsordnung die höheren Beamten vergleichsweiſe
geſtellt ſind Jm Anſchluß daran berichtete Herr Studienrat
Siebert über die Frage des Oberſtudienrates Ueber diefe
Anmtsbezeichnung iſt bisher eine endgültige Entſcheidung noch
nicht getroffen dagegen ſind alle akademiſch vorgebildeten Lehrer
zur Führung der Amtsbezeichnung Studienrat berechtigt Schließ
lich e Herr Studienrat Apel Vorſchläge wegen gemein
ſamen renbezuges ein Ausſchuß ſoll weitere Schritte unter
nehmen Zuletzt wurde kurz über die Arbeit im kommenden
Winter geſprochen

Lebensmittel Kalender
Städtiſcher Verkanf von Kerzen Bratfett Malzextrakt

Trockenei Roßgoulaſch oder Fleiſch und Wurſtkonſerven in der
Talamtſchule am Donnerstag den 16 September 1920 Zuge
laſſen zum Einkauf werden die Jnhaber der Lebensmittelſcheine mit
den Nummern 1 bis 5000 vormittags von 12 Uhr und die Jn
haber der Nummern 5001 bis 10 000 nachmittags von 2 bis 6 Uhr
Gegen Vorlage des Lebensmittelſcheines können an jeden Haus
halt 4 Kerzen zum Preiſe von 4,50 Mk für 4 Stück ferner an
jede Perſon aller Haushalte Pfund Bratfett zum Preiſe von
6 Mk für das halbe Pfund 1 Doſe Malzextrakt zum Preiſe von
4,30 Mk 50 Gr Trockenei Erſatz für 5 Eier zum Preiſe von
4 Mk und eine Kilodoſe Roßgulaſch zum Preiſe von 11 Mk oder
eine WKilodoſe Fleiſch und Wurſtkonſerven zum Preiſe von
3 Mk abgegeben werden Die Roßfleiſchkonſerven ſind auf dem
ſtädtiſchen Schlachthofe und unter ſtädtiſcher Aufſicht hergeſtellt
worden Abgezähltes Geld iſt bereitzuhalten

Diejenigen Jnhaber von Kleinhandelsgeſchäften welche Kun
denliſton eingereicht haben werden hierdurch aufgefordert bei den
von ihnen gewählten Großfirmen den in nächſter Woche zum Ver
kauf gelangenden Kunſthonig vom 16 bis 18 September 1920 ab
zuholen Bekanntmachung über Regelung des Verkaufs erfolgt
ſpäter Die Ablieferung der bei obiger Verteilung abzutrennen
den Marken hat bis ſpäteſtens zum 4 Oktober 1920 zu Hunderten
gebündelt im Stadternährungsamt Marktplatz 22 Obergeſchoß
Saal links unter Angabe des Reſtbeſtandes zu geſchehen Zu
widerhandlungen unterliegen der Beſtrafung nach S 17 der Ver
ordnung vom 25 Sept /4 Nov 1915

Die Jnhaber von Apotheken und Drogengeſchäften werden hier
durch aufgeſfordert am Donnerstag den 16 September 1920 wäh
rend der Dienſtſtunden von 8 bis 124 Uhr vormittags im Stadt
ernährungsamt Marktplatz 22 3 Obergeſchoß Zimmer 41 die
Bezugsſcheine für Sacharin abzuholen Ein Ausweis iſt mitzu
bringen Es wird darauf hingewieſen daß für jede Perſon eines
Haushaltes drei Pakete abgegeben werden

Provinzial Nachrichten
Salzungen 15 Sept Der Revolver Der hieſige

Böttchermeiſter Fritz Schleicher hatte an einem verſchloſſenen
Schreibtiſch in dem er einen geladenen Revolver verwahrt hatte
den Schlüſſel ſtecken laſſen Die Kinder öffneten den Schreibtiſch
entnahmen ihm die Schußwaffe und ſpielten damit Dabei ent
lud Aer Revolver und das ſiebenjährige Söhnchen wurde ſo
unglücklich getroffen daß es auf der Stelle ſtarb

Saalfeld 10 September Zwei Zwiſchenfälke
Das Bezirks Sängerfeſt das am Sonntag hier ab
gehalten wurde hat zwei unliebſame Störungen gezeitigt
Der eine Mißton erklang kurz vor dem Ausmarſch des Feſt
zuges nach der Friedenshöhe und zwar von ſeiten der Stadt
kapelle die den orcheſtralen Teil der beiden Feſttage kontrakt
lich zu beſtreiten hatte aber am Sonntag mittag durch einen
Beauftragten erklären ließ wenn nicht die auf 1500 Mark
feſtgeſetzte Pauſchale um mehrere hundert Mark erhöht werde
die Muſik dem Feſtzuge und den Ballſälen fernbleiben werde
Der Bezirksvorſtand des Thüringer Sängerbundes ließ ſich
aber nicht verblüffen und meinte daß dann Saalfeld eben
einmal etwas Neues bieten würde einen Auszug mit Ge
ſang und auch am Abend könne man ſich helfen da in den
Sälen die Tanzweiſen von unter den Sängern zahlreich vor
handenen n a er e Wie das Saal

r beſann nach kurzer Beratung
Beſſeren undeines hielt ich an den vor dem

Kranke und

Zu den Auktionen hat eine n We chet

fangreiche ärztliche Tätigkeit auch eine Privatklinit unterhielt er
Uftrungen 15 Sept Prähiſtoriſche Funde

Bei den Ausgrabungsarbeiten wurden am Eingang der großen
Gipshöhle Heimlehle prähiſtoriſche Urnenſcheiben und Knochevn
reſte gefunden Auch konnie eine vollſtändige Feuerſtelle bloß
gelegt werden Die Funde befanden ſich einen Meter unter der
Oberfläche Damit iſt die bisher nur auf Sage und Vermutung
geſtützte Annabme daß zum mindeſten der Eingang der Höhle
bewohnt geweſen iſt beſtätigt

Letzte Bepeſchen
Telegray diſcher Syezialvienft ver Taale Zeitung

Die Eefüllung des Spaer Kohlen
abkommens

Dort mand 18 Serten ber Eigere Drahtnachricht
Hieſige Zeitungen melden doh ſeit dem 1 September die deutſchen
Kohlenlieſerungen an die Entente um 20 Prozent hinter den
Spaer Derpflichtängen zurückgeblieben ſeien Vom Keichskom
miſfae wirz der Tens zu vieſer Melhung mitgeteilt daß dies nicht
zutrifft Ss kann ſich von Tig zu Tag immer nur um einige
1999 Tannen Kosle hardeln die der nächſte Tag ſchon wieder ein
bringen konnt Die Teageslieferung bewegt fich manchmal unter
der Rorm ſehr häufig aber auch um mehrere 10999 Tonnen
darüber Von einer Note der Berliner Ententekommiſſion iſt hier
nichte bekannt je daß es ſich wotßl um eine Falſchmeldung handeln
vürfte die an ſich nicht ungefährlich iſt weil ſie geeignet ift im
Auslande neuerdings an dem guten Willen der deutſchen Regie
rung Jwoifcl zu erwegen

Lenin an öie deutſchen Unabhängigen
Berlin 16 Sept Eig Drahtnachricht Des

Berliner Korreſpondent der Daily News hat wie er
der Denga mitteilt an Lenin die Anfrage gerichtet
welche Erwiderungen die Sowjetregierung auf die von
den deutſchen Unabhängigen vorgebrachten Angriffe zu
geben hätte ganz beſonders ſoweit ſie die Anklage der
Hinrichtung zahlreicher Gegner des Volſchewismus ber
treffen Er hat heute daraufhin folgendes Funkentele
gramm als Antwort erhalten Jch bitte feſtzuſtellen daß
die Attacke die von Mitgliedern des rechten Flügels der
deutſchen Unabhängigen von der Art des Herrn Ditt
mann und gewiſſen Angehörigen der britiſchen LabLapbonr
W gegen die Bolſchewiſten geritten werden mich in
einer Weiſe in Erſtaunen ſetzen Jn der Rede die ich

auf dem letzten Moskauer Longreß der kommuniſtiſchen
Juternationale hielt wies ich nach daß die Auffaſſung
und die Grundſätze Dittmanns und Criſpiens ſich durch
aus mit denen Kantskous decken Es iſt ganz natürlich
daß Kautsky wie Criſpien und Dittmann mit den Volſche
wiſten unzufrieden ſein müſſen Es wäre in der Tat auch
höchſt bedauerlich erregten die Bolſchewiſten die Zu
riedenheit ſolcher Leute Es iſt nur natürlich daſ ſolche

ergeo len Demokraten der vorbezeichneten Art die
ſich in nichts von unſeren Menſchewikis unterſcheiden
in dem e en zwiſchen Proletarigt unsBourgeviſte ſehr härtfig im Lager der letzteren ſich finden
Die Hinrichtung ſcheint Dittmanns Empkrung erregt zu
haben aber in ſolchen Fällen wie er ſie im Auge hat
verſteht es ſich von ſelbſt daß revolntionäre Arbeiter
Menſ ikis hinrichten eine Tatſache die ihm ſelbſtver
tändlich nicht zuſagen kann Es wäre wahrhaftig eine
raurige Sache für die 3 Jnternationale wenn Lente

von Dittmanns Art ganz gleich ob ſie Franzoſen
Deutſche oder Engländer ſtiud in ihre Reihen zugelaſſen
würden Wenn wie Sie anführen die Bericöte der bri
tiſchen franzöſiſchen und deutſchen Arbeiteraberdnnngen
über Rußland der Sache des Volſchewismus mehr Ab
bruch getan haben als alle antibolſchewiftiſche Propa
d zuſammengenommen ſo kann ich mit Freunden die

giſchen Jrrirggen daraus ziehen Jch möchte hier
mit ein Anerbieten an die antibolſchewiftiſche Bonr
geoiſte aller Länder richten Laßt ſie und mich dahin über
einkommen daß Abordnungen aus allen Ländern nach
Rußland geſchickt werden die ſich aus Arbeitern Klein
banern und ſolchen Perſonen zuſammenſetzen deren
Arbeit dem Kapital einen Profit ſchafft Zaßt dieſe Dele
ation einen Monat oder zwei in Rußland bleiben
enn die Berichte dieſer der Sache der anti

bolſchewiſtiſchen Propaganda förderlich ſind ſo kann die
internationale Bonrgeviſie die dadurch entſtandenen
Koſten tragen Jedvch trotz des Umnſtandes daß wir in
Rußland arm und ſchwach ſind die Bonrgeviſie aller
Länder dagegen reich und ſtark finde ich mich bereit an
die Spwjetregierung hinzuwirken daß ſie drei Vierte
der Auslagen für die erwähnte Abordunng auf ihre
Schultern nimmt und es den internationalen Millin
nären überläßt nur ein Viertel der Koſten zu bezahlen

Polniſcher Geheimbefehl
WTB Berlin 15 September Die Blätter veröfſent

lichen nach einer Meldung der Oberſchleſ Volkszeitung aus
Breslau einen polniſchen Gebeimbefehl der die Ueberſchrift
Landesverteidigung Oberſchleſien trägt und unkerzeichnet iſt
Oberkommando J V Zgierſki

Der Geheimbefehl beginnt mit den Worten Wie den Herren
Kommandanten bekannt r bereiten wie uns zu einer neuen
Aktion vor die durch eine Verſammlung der Bezirkekommandanten
beſchloſſen wurde Er gibt dann Anweiſung die Vezirke aufs
neue zu orgeniſieren und in Kompagnien einzutoilen die je 159
Mann umfaſſen ellen Bei jeder Kompagnie ſollen 15 bis 20
Vertrauenslente Stoßtrupps bilden deren Zweck den Komman
danten bekannt ſei Jm Falle des Veginnens der Aktion durch
Deutſche habe jeder Kommandant anzuordnen daß die Ortſchaft
wo die nung beginne beſetzt werde und ſofort einen Orts
kommandanlen zu beſtimmen Weitere Jnfermatieonen würden
i Fommandanten nach Verſügung des Oberkommandanten er

en

Die Srüſſeler Konferenz
ar is 15 Sept Havas vderichtet aus London

der r Konferenz am 24 September werden a
Staaten einſchließlich der Vereinigten Staaten von Amerißa
durch je drei Delegierte vertreten ſein Deutſchland
Oeſterreich und Bulgarien werden eingeladen

unr beratende
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Sport der SagleFeitung
Natſonales Wettſchwimmen in Halle

Am 26 September veranſtaltet unſer Halliſcher Schwimm
verein von 1902 im Stadtbad Schimmelſtraße nationale Wett
kämpfe im Schwimmen und Springen Leider fällt der Termin
mit dem Pferderennen zuſammen Die Verlkegung ließ ſich nicht
gut ermöglichen da die Termine von der Schwimmbehörde ſchon
kango vorher z vergeben waren Der Schwimmſvort zählt jedoch
auch in Ha ſchon ſoviel Anbänger daß der Veranſtaltung
trotzdem ein guter Beſuch ſicher iſt Das iſt um ſo mehr zu er
warten als die beſte Klaſſe Deutſchlands am Startvertreten ſein wird Die Bemühungen des feſtgebenden Vereins
ſowie ſeine guten Verbindungen mit den führenden Schwimm
wortvereinigungen garantieren Wettkämpfe die nationale Be
deutung haben werden Die Ausſchreibungen enthalten aber
nicht nur Kämpfe für die erſte Klaſſe ſondern auch für unſere
Jugend Wenn ein Verein gute Wettkämpfer heranbilden will
ſo zuß er mit der Jugend beginnen Die Beherrſchung der verchiet nen Schwimmarten zum Zwecke des Wettkampfes iſt nicht

nur auf Veranlaſſung ſondern in der Hauptſache auf jahre
lange Uebung von Jugend auf zurückzuführen Darin
liegt auch der Wert des Sportes Die Jugend wird unter ſachge
mäßer Leitung zur körperlichen Uebung angehalten bis ſie die
5öhe ihres Könnens erreicht Wenn ſie dieſes Ziel erreicht bgt
zehört ſie in den meiſten Fällen zu den Vorkämpfern des Sport
gedankens Es leuchtet ein daß auf dieſe Weiſe der Sport zum
NDulturfaktor wird Ueber die Ausſichten der bhall Schwimmer
fann erſt nach dem Meldeſchluß etwas geſagt werden Schon
heute iſt die Teiknahme von über 20 Vereinen gewiß

Rennen zu Grunewald
Locknogel Rennen 16 000 Mark 1600 Meter 1 Südtirolerin
a 2Tarras 2 Lauſcherin 3 Strynom Tot Sieg 28 Platz 13 16

6 10 Ferner liefen Sigurt Narr Williberta Roſenrot
NRigunta Flucht

Unverhofft Rennen 16 000 Mark 1200 Meter 1 Con
oention Müller 2 Belgrade 3 Tambur Tot Sieg 32 Platz
2 15 13 10 Ferner liefen Faktor Freude Suvretta Athene

Oſtbahn Ausgleich 27 000 Mark 2400 Meter 1 Chalzit
Janeck 2 Weſer 3 Luftfahrt Tot Sieg 24 Platz 14 65

28 10 Ferner liefen Moldau Seehauſen Heribert Hamdani
Glauzig Pava Huſſa Siebenſchläfer Siamit

Saphir Rennen 27 000 Mark 1200 Meter 1 Omen
Schmidt 2 Träumer 3 Marga Tot 11 10 3 liefen

Kinoſem Rennen 60 000 Mark 3200 Meter 1 Tulipan
Janeck 2 Soldau 3 Lorbeer Tot Sieg 16 Platz 13 43 10

Ferner liefen Peterwardein VBannwart Dronning Wilbelmina
Alamund Rennen 22 000 Mark 1000 Meter 1 Erika 1I

Hellebrandt 2 Cavatine 5 Verber TI Tot Sieg 26 Platz
12 13 28 10 Ferner liefen Haſenfuß Margarete Meiſterin
Salonpe Horſt Colberg Parſimonia

André Ausgleich 27 000 Mark 1400 Meter
Schläfke 2 Armenier 3 Fapreſto

19 97 10 Ferner liefen Königin der
Springer Konrad Enver Mineſtra

V f L Reſultate vom 12 Sept TII Favorit III 1
95 IV ſpielt am 19 Sept in Könnern gegen M T V Könnern II
Abfahrt 11,16 Treffpunkt 10,30 Hauptbahnhof

Handel Gewerbe und verkehr

Die argentiniſchen Getreiöelieferungen an Deutſchlands

Die Verhandlungen Deutſchlands mit Argentinien über die
Behandlung der 8500 To in Argentinien gekauften Weizens
ind dem Vernehmen nach jetzt zu einem beide Teile befriedigen
en Abſchluß gekommen

Der europäiſche Weizenankauf hatte bekanntlich in Argen
linien einen ſolchen Umfang angenommen daß ernſte Schwierig
eiten in der Weizen verſorgung Argentiniens für den eigenen Be
arf entſtanden Die argentiniſche Regierung belegte ſchließlich

die Weizenausfuhr mit einem hohen Zoll um die Mittel
zur Perbilligung des argentiniſchen Brotes zu erhalten und ſetzte
dann noch eine Friſt für die Ausfuhr von Weizen der letzten
Ernte feſt Vor Erlaß des Zoillgeſetzes waren für Deutſchland
in Argentinien 8500 To Weizen gekauft und bereits auf den
Dampfern Muanſa und Sevilla im Hafen von Buenos Aires
verladen Später wurde von dieſem Weizen ſo viel auf den
Hampfer Seidliz übernommen wie dieſer faſſen konnte
Dampfer durfte aber den Hafen erſt verlaſſen als der Zoll für
die von ihm übernommene Weizenmenge hinterlegt war Nach
langen Verhandlungen hat ſich Argentinien nun aber bereit er
Aärt dieſe Summe zurückzuzahlen Der Dampfer

Seidlitz hatte 1350 To Weizen nicht mehr einnehmen können
Dieſe Menge hat die deutſche Getreide Einfuhrſtelle der argen
tiniſchen Regierung zum Rückkauf zur Verfügung geſtellt

Für dieſen Entſchluß war mitbeſtimmend die ſchwierige Lage
ver argentiniſchen Regierung die ſich neuerdings War genötigt
ſaß den erhobenen Zoll zum Rückkauf nach Jtalien und nach
Frankreich ausgeführten argentiniſchen Weizens zu verwenden
obendrein noch zu erheblich höherem Preis als dieſer Weizen in
Argentinien gekauft war ferner wäre ein Teil des in der Mu
anſa und der Sevilla zurückgebliebenen Getreides wegen länger
kagerung im Frachtraum vorausſichtlich verdorben Dieſer Weizen
wurde bereits wieder ausgeladen Die Dampfer Muanſa und
Sevilla ſind noch in Buenos Aires zurückgeblieben um Lein

faat und Mais für Deutſchland aufzunehmen Seidlitz
wird in Kürze in Deutſchland eintreffen

Vörſenſtimmungsbild
Berlin 15 September Die Kaufluſt der Spekulation

zes Publikums bewirkt an der Börſe täglich neue Kursſteige
angen Dabei wechſelt das Jntereſſe von einem Tag zum
zndern Einige piere nachdem ſie in die Höhe geſetzt worden
nd treten zurück und andere nehmen ihren Platz ein So er
ſitten Bochumer Gußſtahl heute einen Rückſchlag von 45 Prozent
Es entwickelte ſich za feigenden Kurſen ein flottes u in
Hoeſch Mannesmann Rheinſtahl und Rombacher Hütten Aktien
Von Elektrewerten werden Siemens u Halske und von Maſchinen
Sbriken und anderen Rebenwerten Gebr Böhler Zellſtoff Wald

Orenſtein a Koppel ſowie Augsburg Nürnberg in den
dergrund gezsgen Recht feſt lagen auch chemiſche und Kali

tien Degegen R das Jntereſſe für h ganz erZevlich geſunken Kolonialwerte und Schiffahrtspapiere blieben
wie bisher vernachläſſigt Valutapapiere ſpiegelten in ihrer Kurs
Sewegung zumeiſt die Schwankungen auf dem Deviſenmarkt
wieder Heimiſche Renten waren überwiegend feſt Zprozentige
Reichsanleihe ſtiegen weiter Das lebhafte Treiben beſonders
am Montanmarkt und in Jnduſtriepapieren hielt auch weiter an
und auch in den zu Einheitskurſen gehandelten Jnduſtriewerten
traten infolge der ſtarken Beteiligung des Publikums erneut
Kursſteigerungen ein Die Feſtſtellung der Kurſe verzögert ſich
aber infolge des lebhaften Geſchäfts von Tag zu Tag

Produktenbericht
Berlin 13 September Jnfolge der bisherigen Steige

rung jmmer ſ kender gewordenen Haltung am Deviſenmarkt
macht fich im freien Produktenverkehr die Zurückhaltung immer
ſtärker bemerkbar Jn Hülſenfrüchten iſt das Angebot größer z
worden die Forderungen wurden aber zumeiſt für zu hoch be
funden Raps wurde vereinzelt über der letzten Notiz gehandelt

Für Die waren die e r ng die zweiten Hand en die ſpiel n Rauhbe fauke ſich die Käufer gegen höhere Forderungen Für

Nacht Roſenbuſch

1 Hallunke
Tot Sieg 165 Platz 41

Der

wohin ſchon viel gehandelt worden iſt Die Forderungen gehen
ſtark auseinander und ſind zum Teil nicht zu erzielen

Deviſenkurſe
Berlin 16 September

Die amtlichen Notierungen für e ſegraphfiche Aus ahlungen ſtehen
ch an der heutigen Börſe in Vergleichung zum vorhergehenden Tage in Mark
vie folgt

Henue GeſſernGeld Brie Beld Brief
Amſterdam Rotterdam 1872 10 es i 90 1848,18 s 85
Brüſſel Antwerpen 4 19 5 420,44 409,60 40Chriſtiania 826,565 828 35 s09 I Ss10 sKopenhagen 824 15 825,865 81 65 818 s
Stockholm 121875 1221 25 1208 80 1211,20Helngfer 174 80 75 20 180 80 181 20talien 248s 765 240 28 243 751 244 25London 20820 208 70 20680 297 209

New Vor 60 94 sie 44 59Paris r 29960 400 40 38460 288,45Schweiz 876 590 978 50 9490 o0 9595Spanien 879 10 880 90 849,25 850 ,85Wien altes 26,47 26,82 24,97 25,53DeutſchOeſt abgeſt 26 8971 27 03 26 82 2890
Prag 82 2 82 72 82,40 82,60Budapet 20 s 20,e2 18 058 20 02Bulgarien lKonſtantinopei

Prodnktenmarktpreiſe
Berlin 15 September

Richtamtliche Ermittelungen per 50 kg ab Staiton

eeeeeeeeCjo t nw

Heute Geſtern
Speiſeerbſen Viktorigerbſen 280380 280 330kleine gelbe und grüne Erbſen 170 230 190 230

Zutieretbſen 155 170 1656 170Bohnen weiße inländiſche rFeluichken 132 148 I 180 45Perdebsh nen 135 55 185 155ichen l 135 105 135Dupinen gelbe 5085 5080blaue e wegt 77Seradella e 70 85 70 85Wieſenheu Wlnt t 7 2426 24 267 rahtgepreß eStroh drahtgepreßt 141 14 5v qgebünde t 1218,601 12 13 50
ar

Die Commerz und Privatbank übernimmt die Olden
hurgiſche Landesbank und errichtet in Oldenburg eine
Filiale Das Jnſtitut wird ferner wie wir hören am 1 Oktober
in Bremen eine Filiale eröffnen
Eecebr Körting G in Hannover Linden Die außerordent
liche Generalverſammlung beſchloß das Grudkapital zwecks
Stärkung der Betriebsmittel entſprechend dem Antrage der Ver
waltung um 6 auf 25 Mill Mark zu erhöhen Von den neuen
Aktien die vom 1 Januar 1920 ab an der Dividende teilnehmen
werden 4,75 Mill Mark den Beſitzern alter Aktien im Verhältnis
don 1 zu 4 zu 122 Proz zum Bezuge angeboten Die reſtlichen
1,25 Mill Mark neuen Aktien werden von einem Bankenkon
ſortium in Gemeinſchaft mit dex Geſellſchaft unter den mit dem
Vorſtand zu vereinbarenden Bedingungen beſtmöglichſt verwertet
Jur Begründung führte der Vorſitzende Geſchäftsinhaber der Ber
liner Sandelsgeſellſchaft Dr Jeidels gus daß die Geſell
ſchaft während des Krieges überhaupt keine finanziellen Maß
nahmen vorgenommen habe Bei den außerordentlich geſtiegenen
Löhnen und Preiſen für alle Materialien ſowie den erheblich
grhöhten Debitoren ſei daher der Geldbedarf erklärlich Durch die
Kapitalserhöhung komme die Geſellſchaft in die Lage ſich weitere
Geldmittel durch Ausgabe von neuen Teilſchuldverſchreibungen
bis zum Betrage von 12 Mill Mark zu beſchaffen Wenn auch
jetzt die Abſicht nicht rorliege ſolche Teilſchuldverſchreibungen
zussugeben würden jedoch die finanziellen Dispoſitionen dadurch
ſehr erleichtert

Sondermann n Stier G Waſchinenfabrik in Chemnitz
Die Geſellſchaft erzielte im Tahre 1919/20 einſchl 6000 9600
Mark Vortrag einen Fabrikationsüberſchuß von 2,73 1,17 Mill
Mark dagegen erforderten Handlungsunkoſten 1,37 0,56 Mill
Mark Abſchreibungen 69 000 371 000 Mark urs Rückſtellungen
1582 000 36 000 Mark Aus dem verbleibenden Reingewinn
von 1,13 0,21 Mill Mark wird eine Dividende von 15 6 Proz
guf 6 Mill Mark Aktienkapital in Vorſchlag gebracht während
83 000 Mark neu vorgetragen werden Nach dem Bericht des Vor
ſtendes iſt der günſtige Abſchluß im weſentlichen dem ſtarken
Abſatz nach dem Auslande zu verdanken Jn den letzten Monaten
des Geſchäftsjahres trat infolge der allgemeinen Geſchäftsſtille
auch bei dieſer Geſellſchaft eine ſtarke Abſatzſtockung ein Jn der
Bilanz erſcheinen Effekten mit 1,54 1,55 Mill Mark Waren
beſtände mit 6,22 2,92 Mill Mark Debitoren und Bankguthaben
W s 0,67 Mill Mark und Kreditoren mit 2,8 1,66 Mill
Mark

Benz Co Rheiniſche Automobil und Motoren
fabrik Akt Geſ in Mannheim Nach dem GSeſchäftsbericht
für 1919/20 haben Schwierigkeiten bei der Materialbeſchaffung
wiederholte Streiks und Arbeitsverkürzungen dazu geführt daß
die Produktion der Werke hinter den Erwartungen zurückblieb
Auf der anderen Seite haben die Steigerung der Materialpreiſe
die Ausgaben für Löhne und Gehälter und Steuern eine Höhe
erreicht die keinerlei weitere Belaſtung mehr verträgt wenn die
Geſellſchaft mit ihren Fabrikaten noch konkurrenzfähig bleiben
ſoll Von der Einſicht der beteiligten Kreiſe werde es abhängen
wie ſich die Zukunft in dieſer Beziehung geſtaltet Nur die ge
waltige Erhöhung der Produktionskoſten hat wie bei allen größeren
Jnduſtrieunternehmungen die Unzulänglichkeit der eigenen Mittel
in die Erſcheinung treten laſſen Aus dieſem Hrunde wird der
Generalverſamlung wie bereits von uns mitgeteilt ein Vorſchlag
auf Erhöhung des Aktienkapitals und Ausgabe von Obligationen
unterbreitet werden Der Bruttoertrag einſchließlich des Ergeb
niſſes der Filialen und Beteiligungen ſtellt ſich zuzüglich aller
Geſchäftsunkoſten auf 6 772 586 i V 8 454 851 Mark Zu Ab
ſchreibungen ſind 5 782 8341 i V 3969 504 Mark erforderlich
Der Reingewinn einſchließlich 2 Millionen Mark wie i V Vor
trag beträgt 3 009 945 i V 6 484 245 Mark Daraus werden
6 Proz Dividende auf 22 Millionen alte Aktien für ein Jahr und
11 Millionen Mark junge Aktien für 6 Monate verteilt mit
zuſammen 1 650 000 Mark i V 8 Proz bei 22 Millionen Mark
Kapital mit 1760 000 Mark Vorgetragen werden 500 000
2 000 000 Mark zur freien Verfügüng bleiben alsdann noch

65 406 124 947 Mark

Preisermäßigung für Siegerländer Eiſenſtein Der
n EiſenſteinVerein hat ſeine rfür das letzte Jahresviertel aufgenommen und die pri um

50 Mark ermäßigt Obwohl die Selbſtkoſten ſeit der letzten
Preisfeſtſetzung im Mai dieſes Jahres ſtändig ſich in ſteigen
der Richtung bewegt haben glaubte man doch dem Trieb
233 allgemeiner Preisabnahme Rechnung tragen zu

en
Vereinigte Schloß und NeumühlenWerke Akt Geſ zu Eilen

burg Dem KGeſchäftsbericht entnehmen wir in Ergänzung unſerer
drahtlichen Meldung Die Lage der Mühlen hat ſich gegen das
vorige Geſchäftsjahr wenig geändert Ebenfalls arbeiteten wir
im abgelaufenen Geſchäftsjahr gegen Vergütung des Mahllohnes
für die Reichsgetreideſtelle und den Kommunalverband Delitzſch
Die überwieſenen Eetreidemengen erreichten nicht die vor
jährige Höhe ſo daß wir unſere erkräfte nichtnutzen ver Vorſtellungen er

J

Kartoffeln zeigt ſich große Nachfrage zum Teil aus dem Weſten J Erhöhung des Mahllohnes iſt ſtattgegeben worden trotzdem trägt
dies den ganz erheblich geſteigerten Unkoſten an Löhnen und
allen Betriebsmaterialien nur in ungenügendem Maße Rechnung
Wenn das Ergebnis ungefähr das gleiche blieb wie im vorigen
Jabre ſo iſt dieſes hauptſächlich den außergewöhnlichen Ein
nahmen aus verpachteten Grundſtücken zuzuſchreiben Ueber die
Ausſichten für das neue Geſchäftsiaghr läßt ſich bei den un
geklärten Verhältniſſen nichts Zuverläſſiges ſagen Jm ver
gangenen Tahre beträgt der Fabrikationsgewinn 357 881,33 Mk
hierzu kommen die Vachteinnahmen und Zinserträgniſſe mit
46 671,50 Mark Nach Abzug der Unkoſten verbleibt ein Ber
triebsüberſchuß von 102 222,727 Mark wovon 44 724,16
Mark zu Abſchreibungen verwendet werden Nach Zahlung der
Tantieme an den Aufſichtsrat und Vorſtand in Höhe von 7722 23
Mark verhleibt ein Gewinn suzüolich Vortrag von 1918/19
mit zuſammen 62 379 93 Mark Wir ſchlagen vor aus dieſer
Summe 3 Proz Dividende zu verteilen und den Reſt von
22 379,93 Mark auf neue Rechnung vorzutragen

Die Ausſichten der braſilianiſchen Kaffee Ernte und Ausfuhr
ſtellen ſich nach dortigen Berichten für die Erzeuger recht günftig
dagegen für die Verbraucher und den deutſchen Handel weſentlich
ſchlechter Die Arbeiten an der Kaffee Ernte waren Mitte Juli
überall im vollen Gange Allgemein wurde über Arbeitermangel
geklagt der wahrſcheinlich zur Folge haben wird daß größere
Mengen Kaffee überhaupt nicht geerntet werden können Nach
amtlichen Schätzungen wird der Ernteertrag im Hinterlande von
Santos auf 8 828 000 Sack veranſchlagt Davon find abzurechnen
80 000 Sack die die Pflanzer in Rio verwerten werden und
130 000 Sack die in der Stadt Sao Paulo verbraucht werden
Für die Ausfuhr dürften demnach s 618 000 Sack zur Verfügung
ſtehen Jn Anbetracht deſſen daß ein beträchtlicher Teil der
Pflanzungen auch im verfloſſenen Jahre unter den Nachwirkungen
des großen Froſtes von 1918 zu leiden hatte kann die Ernte als
ein befriedigender Durchſchnitt bezeichnet werden Sie übertrifft
die vorjährige um 5060 Proz Trotzdem dürfte der
Kaffeepreis hoch bleiben da vorausſichtlich der Ver
brauch die Produktion erheblich überſteigen wird und die Vor
räte ſtark zuſammengeſchmolzen ſind Jn der am 30 Juni been
deten Saiſon betrug der Weltverbrauch 19 405 000 Sack er braucht
in der neuen Saiſon bei weitem nicht ſo groß zu ſein um doch die
Produktion weit zu überſchreiten

Jlmenauer Porzellanfabrik G Eine auf den 30 Sept
einberufene außerordentliche Generalverſammlung ſoll über die
Erhöhung des Aktienkapitals um 432 000 Mark auf 1 233 000 Mk
Beſchluß faſſen

Beoerfiner Räörse
vom 15 September 1920

Telegramm

oa unter

Deuteohbe Werte gpem Griesheim
Disch Schatzsch em leygenv 73 28 e er 28559h v röllwitzerPapierfbk 289Ptoeh Keionsan Haiwier hiotover 2 10 00

3 4 e 9 40 Deutsche Luxemburg 330,00z 68,60 Deutsche Treuhande Preuß Konso u 7078 gesellechalt 193 0 5700 Deutsche Er döi 7 1850,0047 8300 Deutsche Gasgluhl 4800 00Charl Staätanl r8999 61 50 utsche Waffen4 Magdb Stadtanl r u 2e 96,90 Donnersmarckhüttee Sachs Neulandsch Döring Lehrmannpa 100 26 Dürrkoppwerk 58S,90Preuß Centr Bod Engelhordt Brauerei 270,00o ePidbt 98 70 Elberſelder Farben 08,00Preuß Hyp B Felten Guillaume 450,00Pfdbſ 1911 687,50TJasmotoren Deutz 212,50

henen e el Da Obl e greenrehen Wegg z 8 8
ouziger ZuckerAnna Martn et 409,75ente 25 ,00 zu a dh Unger Gariremte 58 78 garher Zuea 32208

T enn2kar Kronen 27 75 I Ku 37 re 27
öchster Farbwerke

ki dah Akt Hoesch Eisen u Stahf 52 ,00E tHohenlohe Werke 218 50
Halberst Blankenh 77,20 Humboldt Masch 211,00
Halle Hettstedter 61,00 Be Bergbau 50Schantungvahn S88S,90 Kahla Porzellan 440Allg Lokal Str 100 ,00 re e 468 ,00Gr Berl Str rbisd Zucker Akt 898,00Megdeburger Sir B 147,00 Kyſihöuserhütte 208,00
Prinz Heinrich B 420,20 Lahmeyer Co 193 75

r h d aurahütte e 00Sohiffahrts Aktiem Linke Hofmann 425,00Ludwig Loewe C 328,00tlambg Pakettahrt ss o Pothrisger Hütte 38000
Hambg Südameriko 240,26 Mennesmannröhren 495,00

j 9Hansa Dampfschifl 290,007 Masch Fabr Buckau 808,00Nordd Liovo l 188 s öperachi en 257 00
o Coro Hag 261,90Bank Aktien do Kokswerko 454 75

Sank i Thur 168,25 Orenstein Koppel 818 00
Berl Handelsges 220,50 Phönix Berg 517,00Commerz Diskonto 16980 an 23355benk ein Stahlwaren 482 ,20Darmstädier Bank 148,00 Riebeck Montan 388,00
Desseuische Landes Rombacher Hütten S66b,00pank 20 90 Rositzer Braunk S890,90Deutsche Bank 274 50 Rositzer Zucker 260,00Diskonio Comm 208 00 Sangerhäuser Mesch 488,00
Dresdner Bank 178,75 HugosSchneider G 290,00Leipzig Credit Anst 184,75 Schuckert 4 Co 208,00
Mitteld Kreditbenk 144,0 Siemens Halske 278,00Mitteld Privathank 183,50 gtettiner Chem 342,00
Nationalbank 1562,50 Stettiner Vulkan 244 50Oesterr Kredit 98,00 gtollberger Zinkh 328,00Reichsbank l 87 Strals Spielkarten 878,00Thalo Eisenhutte 70c6,50ndustrie Aktien Triptis Porzellan 26700

Türk Tabakregie So 00Schultheiss Brauerei 257,00 Ver Köin Rottweiler
Akt f Anilin 400,00 Ver Glonzstoft 343 ,00Allgem Elektr Ges 285,00 Wegen 8 Hapner 33332
Ammendorier Pe Werschen Weißenſel 2000
a hen 90 er Braunnhalter Kohlenw u 7Annaberger Steingut 490,00 r 6 870,00
Bedische Anilin 480,00 Wrede Malzerei 925,00
Bergmann Elekt Akt 236,00 Zeitrer Masch 169,00ßer Masch Bau 290,60 Zellstoff Wolihot 6520,00
Bismerckhütte 680 00 biaviMinen 7320,09r 690,00 849,60em Fabr Buckau

Tendenz fest
eLeipziger Börse

I eipzig den 15 September 1920

Hellesche Zucker Raflinerie 281,00Leipziger Malzfabrik Schkeuditz 140 00
Land wirtsch Masch Zimmermann Halle 159,00
Mansfelder Gewerkschaft 4400,00Portland Zementfabrik Halla 150,00Prehlitzer Braunkohlen 1480,00

Priorit man
ſür den örtlichen Teil für
Eugen Brinkmann für
Martin Feuchtwanger
Karl Baer

Feuilleton
Vermiſchtes Sport uſw

ür den Anzeigenteil Hans Wildt Verlag
m b S HalleSaale Zeitung

Druckerei Otto Hendel

Verantwortlich f d volit G uſta v Jacob Marg el la
rovinzialnachrichten Gericht Handel

nterhaltungsbeilage

ruck Zeitungsverlag und

sfliegen
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